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手按鼠标，眼盯屏幕，缩放片子，眉

头时紧时松……2 月 23 日上午 9 点，平

煤神马医疗集团总医院（以下简称总医

院）放射科影像分析中心，放射科工会

主席、主任医师李晓和同事正在阅片，

他们的动作如出一辙。

2002年，大学毕业的李晓进入专业

对口的放射科工作，成为一名辅助临床

的“侦查员”，这一干就是 22 年。多年

来，他不断精进专业技能，提高业务水

平，为患者的健康和生命保驾护航，多

次获评中国平煤神马劳动模范、优秀共

产党员等，并荣获青年科技进步奖。

推动成立骨肿瘤专科

骨头上出现低密度阴影是不是肿

瘤？是良性还是恶性？要不要手术？

手术范围多大？10年前，区域内骨肿瘤

的临床诊治是一个弱项，发现此问题的

李晓主动选择骨肿瘤作为自己的“亚专

业”，并到北京积水潭医院进修学习。

学习归来没多久，李晓就遇到一个

患者。

当时才 34岁的李女士左侧大腿断

断续续疼痛很久，在一个月内持续加重

后到市区一家医院就诊，X 光片提示她

疼痛部位有低密度阴影，但是医生根本

就没有往骨肿瘤方面考虑，只是建议她

检查腰、膝关节，怀疑是这两个部位出

问题导致的。

“患者听从外院医生建议，来我院

后先做了腰部、膝部的检查，没有发现

任何问题。根据她的病史，我怀疑可能

是骨肿瘤，所以让她做了腿部的 CT 和

磁共振，发现疼痛部位骨质破坏、软组

织有肿块。”李晓说，当时他高度怀疑患

者患了不常见的尤文肉瘤，穿刺进行病

理检查后确诊。

提起此事，放射科主任陈新晖说：

“患者来就诊时李晓就提出质疑，我们

也更加重视患者的情况，检查后确定肿

瘤为早期，后期进行了手术切除，患者

恢复后能拄着拐走路。”

首例诊治的成功给了李晓很大信

心，他开始在科室内和骨科开“小讲

座”，给大家讲解骨肿瘤的知识，一步步

推动医院骨肿瘤的临床诊治工作向前

发展。现在他成为科室四个小组中骨

肌专业组小组长，而医院在 2018年细化

科室专业设立了“骨肿瘤科”，为我市骨

肿瘤患者提供专业诊治、专门病房。

先天骨疾病早发现早治疗

近年来，在日常诊断中李晓发现，

青少年膝关节髌骨先天性脱位发病率

较高，其原因是股骨滑车窝浅导致，可

以通过手术加固髌骨周边韧带解决。

13 岁的潇潇（化名）上初中后总是

时不时摔倒，寒假期间父母带她到总医

院检查，做了膝关节磁共振检查，李晓

发现她双腿膝关节均为髌骨先天性脱

位，进而引起膝关节不稳导致经常性摔

倒。

“李大夫拿着片子详细给我们讲解

了病因和如何治疗，我们决定给孩子做

手术，现在恢复得不错，术后一次也没

有摔倒过。”趁着开学前带孩子过来复

查的潇潇妈妈很是感谢李晓。

李晓说，髌骨先天性脱位会导致十

来岁的孩子经常性摔倒，但有些父母会

误认为是孩子不认真走路导致的，错过

最佳治疗时间，进而导致后期患者软骨

磨损、半月板损伤、关节韧带损伤等。

李晓说：“除此之外，还有不少髋骨

先天性异常结构改变则会在二三十岁

的时候让患者出现髋部疼痛，这时候多

数人可能以为是运动过多导致的，所以

如果身体经常性发生异常，就要及时到

医院检查，通过手术改善。”

运动损伤不可忽视

近年来，大家对健康的重视日益加

重，不少人或多或少会进行各式各样的

运动，而不科学的运动也给肩、肘、膝、

踝等关节带来不少损伤，这些损伤被统

称为关节运动损伤系统疾病。关节运

动损伤系统疾病的影像诊断也逐渐成

为放射科的重要工作之一，李晓 2018年

专程到北京医科大学第三医院进修学

习保健治疗。

“运动前不热身，运动不适度，选择

的运动方式不合适，运动无规律，出现

损伤不重视，这些都是导致运动损伤出

现、加重的原因。”李晓提醒说，一旦身

体发出疼痛信号，轻度的可以自我调节

或者更换运动方式等，如果一直疼痛最

好就医治疗。

百余人的片子是李晓每日的阅片

量，中午、晚上加班是常态，孩子从上一

年级开始就报了午托班。现在下午他

接孩子放学后，带孩子在街头吃一些东

西再一起回到医院。孩子一边写作业

一边等在另外一个科室上班的妈妈下

班后把他接回家。

“来看病的人都比较着急，我们门

诊患者一般几个小时取片，住院患者一

般次日取片，所以中午、晚上一般都需

要加班。”李晓说，干一行、爱一行、专一

行，他这一生可能也就会做这一件事，

所以一定要做好。

（本报记者 杨岸萌）

——记平煤神马医疗集团总医院放射科主任医师李晓

一生行“医”事 精技做“侦查”

李晓在查看患者的片子 本报记者 杨岸萌 摄

2 月 22 日早上 6 点，卫东区环卫中

心副主任张晓朴和同事们就奔波在市

区建设路东段、矿工路东段和其他分管

路段，清理积雪，保障道路畅通。

撒盐、撒融雪剂、铲雪……气温零

下 4℃，凛冽的寒风吹在脸上像刀子在

割。“大家注意安全，斜坡等低温路段要

重点除雪。”张晓朴挥舞着手臂，布置完

工作后又拿着铁锹奋力铲雪。

为了保障卫东区道路安全，2月 20

日下午，张晓朴就开始和卫东区环卫中

心的 5 支应急队共计 100 人以及 500 余

名环卫工一起清理分管辖区主次干道

的积雪。每天早上 5点开始清雪行动，

要忙到凌晨 1点多才能回家。“这都是突

发性紧急工作，需要连续作战，也不光

我一个人在干，还有几百名同事一起。”

张晓朴说。

张晓朴今年 36 岁，先后获评全市

党史工作先进工作者、全市党委信息系

统工作先进工作者、卫东区劳动模范，

还荣立过卫东区个人三等功。去年 5

月他到卫东区环卫中心工作，分管辖区

主次干道清扫保洁。虽然入职时间不

长，但在鹰城创卫工作中已经有着成熟

的经验。

用脚步丈量道路长短，用汗水擦亮

城市底色。为有效维护城市道路干净

整洁的形象，张晓朴创新工作模式，加

大工作力度，提升工作质效，在道路卫

生上争创一流。

园丁路曾是全市城市环境卫生工

作的难点、堵点。它的两侧居民和商铺

密集，附近又有平顶山职业技术学院、

市八中、平马路小学，上下学高峰期更

是增大了作业难度。为有效解决这一

难题，无论严寒酷暑，张晓朴每周至少

实地检查三次，发现问题后逐条梳理、

研究，现场推动问题整改。

园丁路升级改造完成后，张晓朴第

一时间组织人员更换沿街果皮箱，并安

排清扫保洁人员及时跟进作业，切实做

到道路环境卫生“三个再提升”。“清扫

保洁效果再提升、垃圾清理频次再提

升、群众满意度再提升。”张晓朴笑着

说，这是自己的工作宗旨。

受季风天气影响，去年入夏以来我

市迎来多场大范围降水，城市道路、涵

洞等出现多次积水，张晓朴总是第一时

间深入一线察看，并迅速组织保洁人员

做好退水后清淤保洁工作。很多低洼

地带积水严重，抽完水的道路上淤泥混

着垃圾散发着恶臭，张晓朴穿着胶鞋踩

在泥浆里和大家一起清理。大夏天蚊

虫很多，张晓朴总是顶着满身包回家。

去年 8 月，在一次涵洞清淤行动

中，张晓朴冒着酷暑在淤泥里忙碌，身

上的衣服不仅沾满了泥浆，胳膊和脸上

还被蚊子叮咬得红肿，妻子满眼心疼地

责怪他：“你看你，干活不能这么拼，连

身体都不要了？”张晓朴笑着安慰道：

“谁干活不辛苦？我带着大家干，就得

冲到最前头，他们才更有干劲儿。”

针对辖区积水点位多且分散的问

题，张晓朴积极创新工作理念，通过“四

个到位”（责任分解到位、措施落实到

位、人员物资到位、信息联络到位）扎实

做好雨后道路清淤工作。他模范带头

的精神感染着身边每一个人，大家全力

以赴，各部门分工不分家，全力保障了

辖区主次道路的环境卫生。

（本报记者 王亚楠）

——记卫东区环卫中心副主任张晓朴

维护路域环境 守护鹰城文明

本报讯 （记者王春霞）日前，

河南省红十字会印发了《关于表彰

2023 年度“中央专项彩票公益金

大病儿童救助项目”执行先进单位

暨个人的决定》，授予 8 个省辖市

红十字会、12个县（区）级红十字会

为“中央专项彩票公益金大病儿童

救助项目”执行先进单位。我市红

十字会获得市级项目执行先进单

位，叶县红十字会获得县级项目执

行先进单位。

截至 2023 年 12 月底，河南省

“中央专项彩票公益金大病儿童救

助项目”已资助困难白血病患儿

816 人 ，困 难 先 天 性 心 脏 病 患 儿

693 人，共计 1510 人，资金 4059 万

元，救助人数同比增长了 42%，回

访满意率 100%，连续多年为全国

各省、区、市资助人数和资助资金

第一。2023 年度，市红十字会共

通过“中央专项彩票公益金大病儿

童救助项目”资助困难白血病患儿

45 人，困难先天性心脏病患儿 26

人，共计 71人，救助资金 199万元。

市红十字会专职副会长李元

玉表示，2024 年，市红十字会将继

续推动“中央专项彩票公益金大病

儿童救助项目”相关工作，以更高

的标准、更优质的服务扎实推进人

道救助事业高质量发展，救助更多

的白血病、先心病患儿，为患儿家

庭排忧解难。

省红十字会表彰2023年度“中央专项彩票
公益金大病儿童救助项目”执行先进单位

市红十字会、叶县红十字会榜上有名

本报讯 （记者杨岸萌）2月 27

日，从平煤神马医疗集团总医院

（以下简称总医院）传来消息，该院

历经 6年自主研发的 3种制剂已被

河南省药品监督管理局批准投入

临床使用。目前，该院共计 16种制

剂已全部纳入医保。

2018年，国家出台政策鼓励中

医药发展，总医院积极响应号召，

陆续研发出一批对患者安全、质量

可靠、效果显著的制剂。为积极应

对新冠病毒，该院自主研发的温肺

止咳丸、扶正祛湿丸、藿香祛湿丸

已于 2023 年 1 月通过审批投入临

床使用，此次投入临床使用的 3种

制剂主要用于解决咽炎，颈椎病、

腰椎间盘突出，跌打损伤、骨折筋

伤及瘀血肿痛等方面的问题。

6年来，总医院制剂室 10余位

成员加班加点、不断更新方案，与

多个临床科室医师一起制定处方

组成；与第三方合作对工艺进行调

试，最终确定制剂处方组成；根据

药物性质制定药品剂型，成型后跟

踪病患用药效果，一旦发现问题，

全部复盘重来；做制剂稳定性试

验、查阅相关文献资料、选择合适

直接接触药品的包装材料和容器、

按照药品管理法要求对制剂命名，

上报河南省药品监督管理局审批。

玄冬利咽丸专注解决咽炎问

题，通络康丸治疗颈椎病、腰椎间

盘突出，乳没接骨胶囊用于跌打损

伤、骨折筋伤及瘀血肿痛。

自主研发玄冬利咽丸、通络康丸、乳没接骨胶囊

总医院 3 种制剂投入临床

本报讯 （记者魏应钦）“这段时间

科室接诊多例牙外伤患儿，有的是牙齿

折断，有的是牙齿移位，还有牙齿完全

脱落的。”近日，平顶山学院附属口腔医

院（平顶山市口腔医院）儿童口腔一科

主任张傲雪接受采访时提醒，一旦孩子

发生牙外伤，家长一定要及时送医，诊

治越早，预后越好，牙齿再植回去成活

的可能性就越大。

张傲雪介绍说，首先，恒牙的外伤

多发生在小学阶段，这时候孩子的门

牙刚刚替换，恒牙通常看上去比较大

而且突出，而孩子们活泼好动，磕磕碰

碰难以避免。因为新萌出的恒牙牙根

还没长好，所以受伤后一定要马上就

医，以免影响牙根发育。其次，家长不

要以为孩子牙齿没有松动、折断就不

需要看医生，这时要去找专业牙医确

认牙根有无折断。若无根折，医生会

嘱咐孩子不要用受伤的牙齿咬东西，

避免二次受伤，并注意口腔清洁。此

外，还要定期去医院复查，因为有的牙

齿的牙髓受到撞击后不能恢复，会慢

慢坏死、发炎，需要早发现、早处理。

再次，牙齿折断可能会有牙髓损伤，需

要医生检查判断，并做相应处理。总

之，牙齿折断不管是哪种类型都需要

立即去医院，越快越好。需要记住的

是，折断的那部分牙齿记得带到医生

处，有些情况医生是可以将折断部分

再接回去的。

张傲雪提醒，牙外伤是急诊，尽量

在 30分钟内赶到正规医院诊治。家长

应了解牙外伤急诊处理的基本常识，以

利于牙外伤后的应急处理。需要指出

的是，脱落的牙齿切忌干燥保存，不能

用纸巾包裹，切忌触碰牙根表面和刮擦

牙齿表面。脱落的牙齿要保存好，可以

快速冲洗干净放回牙槽窝内，也可以含

在口内（为了避免误吞风险，家长可以

含在自己口内）。如果做不到口内保

存，也可以浸泡在纯牛奶或生理盐水

中。如果以上都没办法实现，就算放在

清水中也比干燥保存好。

儿童口腔科医生提醒：

孩子发生牙外伤要及时就医 本报讯 （记者魏应钦 通讯员

王文璐）近日，汝州市第一医疗健

康服务集团总院急诊重症监护室

成功开展了首例自主完成的血液

灌流术，为急性中毒患者救治开辟

了新途径。

73 岁的患者杨老太近日因误

服大量有机磷农药，被家人发现后

立即送入汝州市第一医疗健康服

务集团总院急诊重症监护室进行

抢救。入院时患者已呈现昏迷状

态，表现出查体不合作、全身皮肤

潮湿、心率快、口腔分泌物多、针尖

样瞳孔等中毒状态。

经检查，患者血清胆碱酯酶为

60U/L，属于有机磷重度中毒病人，

急诊重症监护室立马开通了急诊

抢救绿色通道，给予洗胃、催吐、补

液等抢救治疗。

根据患者的情况，急诊重症监

护室负责人黄利娜与其家属沟通

病情，经知情同意后，为患者行右

侧股静脉血滤管置管术、床旁血液

灌流治疗，吸附血液里的毒素，同

时给予碘解磷定、阿托品联合用

药。经过持续抢救，老人成功脱离

了生命危险。

在经过连续 4 天的间断治疗

后，患者血清胆碱酯酶指数明显升

高，机体各项指标均趋向于平稳，

现已经转入普通病房进行后续治

疗。此次血液灌流的成功开展，为

急性中毒患者救治开辟了新途径，

充分体现了急诊重症监护室在急

危重症中毒救治方面的综合水平。

据黄利娜介绍，人体短时间内

食用、吸入或接触大量有机磷农药

后出现的一系列急性中毒症状和

体征称为有机磷中毒。误服农药

后，可进行以下 4个方面的急救处

理：1.立即去除身上被污染的衣物，

并用清水进行清洗。2.意识清楚能

配合者，可以现场进行催吐处理。

3.昏迷患者保持呼吸道通畅，头偏

向一侧。4.立即将患者送至医院进

行洗胃，清除胃内残留的毒物。

七旬老太误服农药
医务人员成功救治

本报讯 （记者王亚楠）近日，

市区矿工路东段一小区业主群内

发生一件趣事：凌晨 2 点，微信名

为“可温柔”和“葵花”的网友在业

主群里大聊减肥，“葵花”还在业主

群分享减肥瘦身的饮品和相关微

信名片。经群管理员查实，两人均

不是小区住户，遂将其踢出群。

“各位邻居打扰一下，谁认识

附近的老中医吗？老毛病了，胃总

是这个时候疼得睡不着。”2 月 21

日凌晨 2点 15分，“可温柔”在业主

群求助。1秒之后，“葵花”在业主

群回复“可温柔”，告知对方自己在

医院上班，白天可以找她在医院做

个胃镜检查。

“可温柔”说自己检查过了，没

有大问题，就是减肥伤了胃。随

后“葵花”回复道：“减肥不一定非

要节食，你想瘦身我给你推荐一个

我们医院公认的好地方吧，效果特

别好，特别是针对腿粗肚子大的肥

胖者。我生完孩子喝过他家的果

蔬饮品，到现在也没反弹。”

“葵花”不仅在群里将这种果

蔬饮品夸了一番，还把微信名片也

发到群里。次日，对于这两个陌生

“面孔”，业主群沸腾起来，大家分

析两人是自编自导宣传减肥产品

的。经查证，两人果然不是该小区

住户。

2月 22日，市第一人民医院优

越路院区内分泌代谢科主任王俊

宏提醒，科学合理的营养联合运动

干预是最基本、最安全、最有效的

减重治疗手段，大家千万不要随意

相信一些减肥机构的药物宣传。

如果是中医治疗，也需去专业医

院，穴位和经络减肥颇有讲究，希

望大家爱惜自己的身体，不要随意

服用减肥饮品。

大 家 可 以 采 取 运 动 减 肥 模

式。运动对减肥的影响取决于运

动方式、强度、时间、频率和总量。

每周 150 分钟以上的有氧运动，对

降低内脏脂肪有显著效果。

王俊宏建议大家在平衡饮食

的情况下一定要按时吃早餐。因

为很少吃早餐的群体更容易养成

吸烟、喝酒、喝咖啡以及饮用含有

咖啡因的碳酸饮料的习惯，这些都

不利于减肥。

医生：减脂有讲究，切莫盲目跟风

减肥广告商业主群内“唱双簧”

元宵节是中华民族的传统节日，为

丰富职工的文化生活，营造欢乐喜庆的

节日氛围，传递医院人文关怀，2 月 23

日下午，舞钢市人民医院在行政楼 7 楼

会议室开展“庆元宵 猜灯谜”有奖竞猜

活动。

活动现场采用以猜灯谜送奖品的

形式进行。谜题内容广泛，既有娱乐

性又具知识性，深受大家的喜爱。

胡帅 摄

庆元宵 猜灯谜


